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Governo inaugura laboratório e 
entrega seis toneladas de pescado

Divulgação

Município recebeu a primeira edição de 2022 do programa Peixe no Prato

 

Na abertura oficial do ano 
letivo das escolas da rede 
estadual no interior do es-
tado, na terça-feira (15), o 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, destacou os 
investimentos do Estado 
para elevar a qualidade 
do ensino nas unidades 
de ensino. O governador e 
a primeira-dama, Taiana 
Lima, estiveram presentes 
no Centro Educacional de 
Tempo Integral (Ceti) Wa-
shington Régis, em Mana-
capuru onde inauguraram 
um laboratório multi-ins-
titucional do projeto “Fazer 
para aprender” e deram iní-
cio às atividades da edição 
especial “Trilhas do Saber”.

“A gente tem caminha-
do para um estágio de 
excelência no estado do 
Amazonas. A gente sem-
pre ouviu falar que escola 
particular é melhor que a 
escola pública, hoje nós 
temos estrutura, equipa-
mentos e condições que 
não se encontram na rede 
particular de ensino. Esse é 
o quarto laboratório maker 
que inauguramos, e vamos 
inaugurar mais cem para 
oportunizar que esses alu-
nos tenham essa oportuni-
dade”, disse o governador.

‘Fazer para Aprender’ 
O Espaço Maker faz par-

te do projeto “Fazer para 
Aprender”, que integra o pro-
grama Educa+Amazonas. 
O laboratório é o primeiro a 
ser inaugurado para a exe-
cução do projeto. Ele será 
usado para práticas experi-
mentais nas mais diversas 
áreas do conhecimento

O projeto visa fomentar o 
desenvolvimento de meto-
dologias ativas de aprendi-
zagem em ambientes mul-
ti-instrucionais em escolas 

da rede pública estadual.
O espaço conta com re-

cursos para a elaboração 
de estações de robótica e 
eletrônica, videomaker, car-
pintaria, corte e montagem, 
impressão 3D, pesquisa e 
leitura, realidade virtual e 
aumentada e projeção mi-
diática. Além das estações, 
o projeto ainda contempla 
material didático e paradi-
dático impresso, platafor-
ma digital de acesso aos 
recursos midiáticos e for-
mação docente.

‘Trilhas do Saber’ 
Wilson Lima ressaltou 

que o projeto do programa 
Educa+Amazonas inicia 
as atividades de 2022 com 
uma edição especial na ci-
dade. Serão cinco percursos 
formativos, voltados para a 
equipe gestora, docentes do 
Ensino Médio, docentes do 
Ensino Fundamental Anos 
Finais, docentes dos Anos 
Iniciais e não docentes.

Totalizando 80 ações, 
abordarão temáticas rela-
cionadas ao fazer pedagó-
gico, com aulas expositivas 
e dialógicas, debates e so-
cialização de relatos de ex-
periências.

Peixe no Prato Solidário
Retomando o programa 

Peixe no Prato Solidário, o 
governador Wilson Lima 
entregou seis toneladas de 
tambaqui, que beneficiaram 
cerca de 3 mil famílias do 
município de Manacapuru. 
Esta foi a primeira edição de 
2022 do programa, que é re-
alizado pela Agência de De-
senvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), vincu-
lada à Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror).

As famílias receberam o 
pescado no Colégio da Polí-
cia Militar de Manacapuru, 
localizado na avenida Ma-
noel Urbano, 1.550. Além de 
beneficiar a população, o 
programa incentiva o con-

sumo do pescado que segue 
as boas práticas de manejo 
e controle sanitário, ofere-
cendo um peixe saudável e 
nutricionalmente completo.

“Depois da pandemia, a 
gente tem outras crises que 
precisam ser superadas, e a 
crise da fome é uma delas. 
Muitas famílias perderam 
sua única fonte de renda, 
sua capacidade financeira. 
É por isso que nós implan-
tamos aqui o Prato Cheio, 
que é o nosso restaurante 
popular em que as pessoas 
pagam R$ 1 por um prato 
de refeição. E hoje estamos 
aqui para fazer a entrega 
do nosso Peixe Solidário, o 
nosso Peixe no Prato”, res-
saltou Wilson Lima.

A agricultora Ivanete Fer-
reira, 64, foi uma das pri-
meiras a receber o pescado 
e falou sobre a ação. “Muito 
importante, porque hoje, 
com essa pandemia, o povo 
está passando fome. Eu só 
tenho a agradecer ao gover-
nador, porque ele olha com 
cesta básica, ele olha com 
peixe, com alimentação. 
Um peixe desse em uma 
mesa, hoje, é muito impor-
tante”, considerou.

O programa distribuiu, 
em 2021, mais de 300 to-
neladas de pescado. O valor 
investido no programa, no 
ano passado, foi superior a 
R$ 3,2 milhões.

“É um programa de ex-
trema importância nesse 
momento, para atender 
essas famílias que foram 
tão afetadas com a pande-
mia, famílias em situação 
de vulnerabilidade social”, 
destacou Michelle Bessa, 
diretora-presidente da ADS.

Incentivo à pesca 
Wilson Lima também en-

tregou 100 motores rabetas 

repassados, por meio de um 
Termo de Fomento, para a 
Colônia de Pescadores Z-09, 
Associação de Pescadores 
de Manacapuru e para a 
Associação de Pescadores e 
Agricultores do município.

O repasse integra o con-
junto de ações desenvolvi-
das pelo Governo do Estado, 
por meio do Programa Agro 
Amazonas. Ao todo, foram 
entregues 430 rabetas, que 
somam investimentos da 
ordem de R$ 333 mil.

Benefício ao produtor 
Por meio do Instituto de 

Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Susten-
tável do Amazonas (Idam), 
foram entregues 70 Car-
tões do Produtor Primário 
(CPPs) para agricultores 
das comunidades São João, 
Mariano, São Francisco e 
Novo Amanhecer.

Foram entregues, ainda, 
70 Declarações de Aptidão 
ao Pronaf (DAP) a agricul-
tores da zona rural do mu-
nicípio. O documento viabi-
liza o acesso de produtores 
aos programas oferecidos 
pelos governos federal, es-
tadual e municipal.

O Idam também entregou 
10 kits de mudas de citrus. 
Ao todo, estão sendo en-
tregues 16.411 sementes e 
mudas para agricultores 
familiares.

Fomento
Ainda em Manacapuru, 

Wilson Lima entregou fo-
mento para três associa-
ções do setor primário e 
três do setor social, tota-
lizando R$ 874,9 mil em 
recursos e beneficiando 
mais de 1,3 mil famílias, 
por meio do Fundo de Pro-
moção Social e Erradica-
ção da Pobreza (FPS).



 
O governador do Ama-

zonas, Wilson Lima, anun-
ciou, na terça-feira (15), um 
pacote de investimentos 
em infraestrutura para o 
município de Manacapuru 
no valor de R$ 53 milhões. 
O pacote, que será execu-
tado pela Secretaria de 
Estado da Infraestrutura 
e da Região Metropolitana 
de Manaus (Seinfra), inclui 
pavimentação de ruas na 
sede do município, da Ro-
dovia AM-453 e de outros 
seis ramais.

“A gente tem uma série 
de obras estruturantes 
programadas aqui para o 
município de Manacapu-
ru, para recuperação do 
sistema viário, recupera-
ção de ramais. É o caso do 
ramal do Bela Vista. São 
8 obras que a gente tem 
aqui no município de Ma-
nacapuru, perfazendo um 
total de R$ 53 milhões. 
São projetos que estão em 
fase de elaboração, outros 
já em fase de licitação”, 
disse o governador.

A ação vai pavimentar 
15 quilômetros de ruas 
da sede do município e 
as obras devem começar 
ainda neste semestre. O 
pacote inclui o asfalta-
mento da Rodovia AM-
453, que vai do Ramal 
Bela Vista até o quilôme-
tro 57 da rodovia estadual 
AM-070. A extensão da 
via é de 7 quilômetros.

Com mais de 8 quilô-
metros de extensão, o Ra-
mal do Acajatuba também 
será pavimentado. Os 8 
quilômetros do Ramal do 
Açutuba receberão pavi-
mentação, assim como os 
6,5 quilômetros do Ramal 
Nova Esperança. Os ra-
mais Terra Preta, do Paru 
e do Anjo Gabriel também 

Wilson Lima anuncia pacote 
de investimentos de R$53 mi
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Pacote inclui pavimentação de ruas na sede do município, da Rodovia AM-453 e de outros seis ramais

serão asfaltados.

Obras concluídas 
Na região, seis obras já 

foram concluídas, um in-
vestimento de R$ 296 mi-
lhões. Os recursos foram 
destinados para a dupli-
cação da Rodovia AM-
070; reforma e ampliação 
do Mercado Municipal 
Azizi Dibo Mussa; cons-
trução de ponte na Vila 
Campinas do Norte, na 
zona rural; recuperação 
da Estrada AM-453; e re-
cuperação de parte do sis-
tema viário da sede e da 
comunidade Bela Vista.

Inaugurado posto da Jucea 
O governador Wilson 

Lima, acompanhado da 
primeira-dama Taiana 
Lima, inaugurou o segun-
do posto de atendimen-
to da Junta Comercial do 
Amazonas (Jucea). A uni-
dade vai funcionar nas 
dependências do Pronto 
Atendimento ao Cidadão 
(PAC) do município, na 
avenida Boulevard Pedro 

Rates de Oliveira, Centro; 
com dois guichês e aten-
dimento das 8h às 14h.

O posto tem como ob-
jetivo descentralizar os 
serviços da autarquia, tor-
nando-os mais acessíveis 
aos cidadãos do interior 
do Amazonas.

“Nós estamos fazendo 
um trabalho para regula-
rização, para formaliza-
ção daqueles pequenos 
empreendedores. Já inau-
guramos um lá no muni-
cípio de Itacoatiara, inau-
guramos um hoje, aqui 
em Manacapuru e a gen-
te vai seguindo esse tra-
balho para inaugurar ou-
tros postos, para garantir 
que esses pequenos em-
preendedores possam se 
regularizar”, enfatizou 
Wilson Lima.

Trabalho integrado 
A instalação da unidade 

é resultado de parceria da 
Jucea com a Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) e a Prefeitura de Ma-

nacapuru.
O polo de Manacapuru 

será responsável em pres-
tar assistências na realiza-
ção dos trâmites de aber-
tura, alteração e extinção 
de empresas dos municí-
pios localizados no médio 
Solimões, Beruri, Novo Ai-
rão, Caapiranga e Anamã.

“Até março estaremos 
inaugurando mais seis 
postos. Esse posto aqui vai 
ser muito necessário para 
a cidade de Manacapuru, 
porque ele vai atender to-
dos os empreendedores, 
pequeno, médio, grande 
empresário; e aqui eles 
vão ter uma acessibilidade 
de resolver os seus proble-
mas sem a necessidade de 
se deslocar até Manaus”, 
observou a presidente da 
Jucea, Maria de Jesus Lins.

Entrega de capacete e  
colete

Durante ação do gover-
nador, os mototaxistas de 
Manacapuru receberam 
284 kits de segurança. Os 
kits são compostos de ca-
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pacete e colete e fazem 
parte do pacote de benefí-
cios do projeto “Motociclis-
ta Legal” executado pelo 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-AM). 

“Outra meta que a gen-
te tem no governo é gerar 
emprego, é gerar renda. O 
que nós estamos fazendo 
aqui é dando oportunida-
de para que o mototaxis-
ta continue trabalhando 
com segurança. Estamos 
entregando o colete e tam-
bém o capacete, resulta-
do de uma parceria que 
eu havia assumido com a 
categoria e eu estou vol-
tando aqui para cumprir”, 
disse o governador.

O “Motociclista Legal” faz 
parte do Programa Detran 
Cidadão, que prevê, ainda, 
a capacitação gratuita de 
mototaxistas e motofretis-
tas em todo o Estado.

Desde o dia 20 de dezem-
bro do ano passado, o De-
tran-AM iniciou a entrega 
desses equipamentos em 
Manacapuru. Até então, 
76 mototaxistas com os 
cursos de atualização e de 
especialização em dias já 
receberam os kits.

“Eu tô muito feliz por 
causa da doação que o go-
verno está fazendo. O mo-
totáxi é um meio de trans-
porte que emprega vários 
pais de família”, disse o 
mototaxista Silas Silva.

Segundo o diretor-presi-
dente do Detran, Rodrigo 
de Sá, nenhum outro De-
tran do país tem um pro-
grama social tão abran-
gente e democrático como 
o Detran-AM. “O CNH So-
cial, aqui em Manacapuru, 
nós abrimos turmas essa 
semana. São mais de 200 
vagas aqui em Manacapu-
ru nessa etapa”, disse.



 

A comunidade ribeiri-
nha da região da Costa 
do Catalão, localizada na 
margem esquerda do rio 
Solimões, distante 22 qui-
lômetros da sede do mu-
nicípio de Iranduba, terá 
sua história retratada no 
documentário “Terras Ca-
ídas: Catalão a Travessia”.

Produzido pela jorna-
lista e produtora audiovi-
sual Deiny Sousa, o filme 
chama atenção para uma 
área ocupada há mais 
de um século e que está 
agora prestes a desapa-
recer em virtude do pro-
cesso de aceleração das 
terras caídas.

No longa, moradores da 
comunidade relatam os 
impactos históricos, so-
ciais, culturais e econô-
micos gerados em virtude 
do desbarrancamento das 
terras que ficam nas mar-
gens dos rios por meio da 
erosão fluvial causada 
pela força das águas.

O fenômeno que só ocor-
re nos rios da Amazônia, 
principalmente nos rios 
de aguas brancas como o 
complexo Solimões/Ama-
zonas conhecido como 
‘terras caídas’, gera trans-
torno a diversas comuni-
dades ribeirinhas.

A Diretora do filme 
mantém um elo afetivo 
e parental com a histó-
ria, visto que a família da 
comunicadora provém 
de gerações com raízes  
na região. 

Deiny acompanha a si-
tuação da comunidade de 
agricultores e o acelera-
mento das terras caídas 
desde o ano de 2017, regis-
trando fatos, imagens que 
compõe um projeto nas 
mídias, a página @Novo-

Catalao no Facebook.
“Perder a terra é dolo-

roso, mas perder a me-
mória é muito pior. Daí a 
importância de se regis-
trar. Muitas mudanças e 
adaptações ocorreram na 
vida dessas pessoas e me-
recem um olhar especial 
por parte da sociedade. O 
espaço físico da comuni-
dade da Costa do Catalão 
está desaparecendo, mas 
a história desse povo não 
cessa com esse desapare-
cimento. Tem uma conti-
nuidade, em outro espaço, 
é verdade, mas manter as 
pessoas próximas neste 
outro espaço é muito sig-
nificativo”, disse.

“Produzir um documen-
tário retratando essa rea-
lidade ultrapassa o campo 
do mero entretenimento e 
traz à produção cinemato-
gráfica a possibilidade de 
se tornar instrumento que 
mantém viva a memória 
de um povo”, esclarece.

Para Deiny, o documen-
tário dá visibilidade não 
apenas à situação espe-
cífica dos moradores da 

Costa do Catalão, mas, 
também a outras comuni-
dades da região amazôni-
ca que enfrentam a mes-
ma realidade.

“É possível despertar 
uma reflexão, no sentido 
de sensibilizar e de cha-
mar a atenção para essa 
temática, inclusive das 
autoridades e institui-
ções para que políticas 
públicas sejam pensadas 
e implementadas em prol 
dessas populações ribeiri-
nhas”, afirma.

Filmagens
As filmagens do docu-

mentário foram realiza-
das no município de Iran-
duba no mês de janeiro e 
nas primeiras semanas de 
fevereiro deste ano. O lon-
ga-metragem reúne en-
trevistas com as famílias 
de agricultores, pesquisa-
dores e especialistas.

As cenas foram grava-
das no Novo Catalão no 
município de Iranduba, 
que atualmente é situado 
no km 24 da rodovia AM-
70 Manoel Urbano, e na 

comunidade ribeirinha 
Costa do Catalão. O fil-
me conta também com o 
apoio dos comunitários.

Após a finalização das 
filmagens, a coordenado-
ra do projeto pretende ob-
ter recursos via leis de in-
centivo para a realização 
da pós-produção e lança-
mento do documentário.

O longa propõe o regis-
tro da memória de uma 
comunidade inteira que 

vê suas terras, planta-
ções, seus bens e suas ca-
sas sendo levadas pelas 
águas do Rio Solimões. 
Com suas próprias vidas 
ameaçadas pelo fenôme-
no natural, e na iminência 
de ver o desaparecimento 
total do lugar onde vive-
ram várias gerações, os 
habitantes são obrigados 
a pensar e buscar solu-
ções para sua sobrevivên-
cia e continuidade de sua 
história.

A pré-produção e produ-
ção (filmagem) do docu-
mentário ‘Terras Caídas: 
Catalão a Travessia’ conta 
com o apoio do Governo 
do Estado por meio da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa. 

O projeto foi contempla-
do pelo Programa Cultura 
Criativa – 2020/Lei Aldir 
Blanc – Prêmio Encontro 
das Artes” do Governo do 
Estado do Amazonas, com 
apoio do Governo Federal 
– Ministério do Turismo 
– Secretaria Especial da 
Cultura, Fundo Nacional 
de Cultura.

Comunidade Costa do Catalão tem 
história retratada em documentário
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O documentário dá visibilidade para comunidade que sofre com as terras caídas
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À frente do município 
de Iranduba há mais de 
um ano, o prefeito Augus-
to Ferraz está realizando 
mais um contrato suspeito 
de alto valor. Dessa vez, a 
gestão municipal realizou, 
na última semana, a loca-
ção de máquinas e veícu-
los para coleta de lixo do-
miciliar e limpeza urbana 
no valor de R$ 7 milhões. 

Em despacho homolo-
gatório firmado pelo pre-
feito de Iranduba cons-
ta que a despesa com 
esses serviços será de R$ 
7.104.000,00. A empresa 
vencedora da licitação, 
conforme o documento, é 
a DBA Serviços de Trans-
portes e Construções - Ei-
reli. O serviço é relevante 
para a cidade, mas o alto 
valor do contrato chama 
atenção e críticas dos ha-
bitantes. “Iranburacoduba. 
É a cara deste prefeito que 
se diz prefeito”, afirma Ro-
berto Sampaio. 

“Além disso, ele vive 

Prefeito firma contrato para 
limpeza no valor de R$ 7 mi
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Ferraz está realizando mais um contrato suspeito de alto valor
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mais em Manaus do que 
no Iranduba. Tem que 
estar presente dia a dia 
na cidade trabalhando e 
fazendo acontecer”, re-
clama outro morador, 
Arllan Costa.

Outro contrato suspeito
Em janeiro, outro contra-

to suspeito foi formalizado 
pelo prefeito de Iranduba. 
No valor de R$ 109,8 mil, 

a prefeitura alugou um 
trator de esteira e uma ca-
çamba. A empresa vence-
dora do contrato foi a PJR 
Serviços de Escritório Ad-
ministrativo, que vai pres-
tar o serviço de locação, 
assim como manutenção 
preventiva e corretiva, pelo 
prazo de 3 meses. 

Enquanto o prefeito for-
maliza contratos de altos 
valores, os comunitários 

de Paricatuba e do Cami-
nhoneiro, na zona rural do 
município, reclamam do 
abandono da prefeitura. 

De acordo com José Apa-
recido, 66 anos, os popula-
res sofrem com a falta de 
trafegabilidade na região, 
principalmente, no período 
das chuvas.

“Iranduba e parece que 
as coisas não passam 
das promessas. Sempre é 
alguma desculpa. A que 
mais adoram é a chuva. 
Moro na sede. Mas, toda 
vez que venho ver minha 
filha aqui, o sofrimento é 
grande para atravessar”, 
desabafa o morador sobre 
o ramal de Paricatuba.

Habitante da zona rural 
de Iranduba, Ricardina de 
Souza, 45 anos, reclama 
que os habitantes da ci-
dade estão fartos de pro-
messas de prefeitos que 
entram, saem e deixam o 
povo “chupando o dedo”.

“E esse daí [Augusto Fer-
raz] não é diferente! Conti-

nua nos deixando chupan-
do o dedo. Não tem asfalto, 
tudo alagado e isso preju-
dica o povo de Paricatuba. 
Cadê o dinheiro desse as-
falto?”, questiona.

O vereador Luis Carlos 
Velho tem se dedicado ao 
trabalho de fiscalização às 
obras de infraestrutura e 
afirma que existem obras 
que estão há mais de 30 
dias paradas.

“Em comunidades como 
Paricatuba, Janauari e nos 
bairros Altos de Naza-
ré, São José, Cacau Pirera 
e tudo paralisado. Novo 
Amanhecer, Graça Lopes e 
Morada do Sol tem mais de 
30 dias de obras paradas. 
A realidade é que foram 
anunciadas as pavimen-
tações desses bairros e até 
as maquinas que estavam 
no município foram leva-
das. A gente não sabe por-
que tiraram e estamos no 
mês de fevereiro e nada de 
retornar para pavimentar 
estes bairros”, denuncia.

O governador Wilson 
Lima destacou, durante 
o I Encontro de Pedago-
gos, na quinta-feira (17), 
que a melhoria da edu-
cação se faz com inves-
timentos em infraestru-
tura e com a valorização  
dos profissionais. 

No encontro volta-
do aos profissionais da 
rede pública estadual 
de ensino, Wilson Lima 
destacou as ações do Es-
tado para garantir me-
lhorias para pedagogos, 

Iranduba recebe atividades do I Encontro de Pedagogos
Divulgação

Encontro é voltado para profissio-
nais da rede pública estadual

 

professores e servido- 
res administrativos.

O encontro ocorre no 
Centro de Convenções 
Vasco Vasques e, no fim 
de semana, as atividades 
práticas serão realizadas 
em Iranduba.

“O Estado do Amazo-
nas tem feito vários in-
vestimentos para me-
lhorar a qualidade do 
ensino, e isso passa por 
melhorias na infraestru-
tura, mas também pela 
valorização do profis-

sional de educação. Nós 
temos o ‘Trilhas do Sa-
ber’, que tem percorrido 
o interior, e já fomos a 15  
municípios”, disse.

Programação
No encontro, os pedago-

gos poderão participar de 
painéis, palestras e ofici-
nas da área educacional.

“É um momento de mui-
to aprendizado, de mui-
ta reflexão, nós teremos 
quatro dias voltados para 
os pedagogos. Teremos 

atividades de oficinas, de 
palestras, treinamentos e 
treinamentos ao ar livre 
em que vamos levar para 
um espaço em Irandu-
ba para que eles possam 
também aprender novas 
formas de educar”, disse 
Kuka Chaves, secretária 
de Estado da Educação.

Os grupos seguirão 
divididos para ativi-
dades práticas do pro-
jeto “Fazenda Escola”, 
que integra o programa 
Educa+Amazonas. 



Pesquisadores descobrem nova 
planta nativa na Amazônia
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A Floreta Amazônica, 
região mais rica em bio-
diversidade do planeta 
ainda nos reserva muitas 
surpresas, pois ainda há 
espécies nativas na mata 
a serem estudadas e que 
não foram sequer mape-
adas.

Esse é o caso da To-
vomita cornuta, um 
novo tipo de planta, de 
tamanho pequeno, com 
frutos, que habita locais 
de vegetação densa, ge-
ralmente próximo a um 
raso curso d’água.

A descoberta, divulga-
da pela Agência Bori, foi 
feita por pesquisadores 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia 
(INPA) e da Universida-
de Federal do Maranhão 
(UFMA).

A espécie foi encon-
trada em Manaus e nos 
municípios vizinhos de 
Presidente Figueiredo 
e São Sebastião do Ua-
tumã, em florestas de 
campinarana, regiões 
de menor porte que a 
floresta amazônica, cha-
madas popularmente 
de “caatinga” (seu solo é 
arenoso e pobre em nu-
trientes).

“A descoberta de uma 
nova espécie, ainda mais 
em áreas próximas a 
centros urbanos nos de-
monstra que que ainda 
há muita biodiversidade 
a ser encontrada e estu-
dada na região”, disse-
ram os pesquisadores.

Criticamente ameaça-
da

Segundo os cientistas, 
a classificação de “cri-
ticamente ameaçada”, 
categoria de maior risco 

atribuído pela Lista Ver-
melha da União Interna-
cional para a Conserva-
ção da Natureza (IUCN, 
na sigla em inglês), está 
associada ao fato de que 
pelo menos duas áreas 
de ocorrência da planta 
ficam em regiões que 
sofrem com os impac-
tos das atividades hu-
manas, como na capital 
do Amazonas, Manaus, 
metrópole densamente 
povoada.

Uma delas é a praia 
de Ponta Negra, um dos 
metros quadrados mais 
caros de Manaus, classifi-
cada pelos pesquisadores 
como uma região “forte-
mente impactada pela 
expansão urbana desor-
denada associada ao des-
matamento”.

Já a outra área de ocor-
rência da nova espécie 
fica em Balbina, próxima 
a hidrelétrica de mesmo 

nome, considerada um 
dos maiores desastres so-
cioambientais da Amazô-
nia. As outras duas locali-
dades ficam nas Reservas 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (RDS) do Tupé e 
de Uatumã.

Para os pesquisadores 
Layon Demarchi, Maria 
Teresa Piedade e Lucas 
Cardoso Marinho, a des-
coberta reforça o fato 
de que grandes áreas da 
Amazônia ainda foram 
pouquíssimas amostra-
das, o que revela a impor-
tância de investimen-
tos em ciência de base 
e no fortalecimento das 
instituições de pesqui- 
sa regionais.

Diversidade de Plan-
tas da Amazônia

Um estudo liderado 
por brasileiros em 2017 
demonstrou que a di-
versidade de plantas 
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da Amazônia compre-
ende 14 mil espécies de 
plantas com sementes 
(angiospermas e gim-
nospermas). A maioria 
(52%) são arbustos, ci-
pós, trepadeiras, epífitas 
e ervas rasteiras, mas as 
árvores majestosas es-
tão representadas entre 

as 6.727 espécies catalo-
gadas.

O trabalho foi ideali-
zado e coordenado pelo 
botânico Domingos Car-
doso, do Instituto de Bio-
logia da Universidade 
Federal da Bahia, e pu-
blicado na Proceedings 
of the National Academy 
of Sciences.

O inventário de espé-
cies abrange as regiões 
da Floresta Amazônica 
nas cotas entre o nível 
do mar e os 1.000 me-
tros de altitude, nos se-
guintes países: Brasil, 
Bolívia, Peru, Equador, 
Colômbia, Venezuela, 
nas duas Guianas e no 
Suriname.

Redução
A constatação de que 

existem 6.727 espécies de 
árvores nativas da Ama-
zônia representa uma re-
dução fenomenal frente às 
estimativas recentes base-
adas em extrapolação es-
tatística, segundo as quais 
se julgava que a Amazônia 
contaria com até 16.200 es-
pécies de árvores.

Tovomita cornuta é um 
novo tipo de planta, de 

tamanho pequeno, com 
frutos, que habita locais 

de vegetação densa

Uma das área 
de ocorrência da 
nova espécie fica 
em Balbina



O contrato para forneci-
mento de água potável in 
natura para a prefeitura de 
Presidente Figueiredo, na 
gestão da prefeita Patrícia 
Lopes, foi renovado no dia 
30 de dezembro por pouco 
mais de R$ 630 mil.

A contração foi firmada 
entre a prefeitura do mu-
nicípio e a empresa Ama-
zon Spring Agro Indústria 
e Comércio, o contrato nº 

Contrato para água potável custará R$ 630 mil 

Três municípios concluem cadastro 
no Mapa do Turismo Brasileiro

Divulgação
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Prefeita Patrícia Lopes vem formalizando contratos de altos valores

O novo Mapa tem previsão para ser lançado no final do mês de março

 

 

004/2021. O prazo do con-
trato vale por 12 meses.

Há um ano comandan-
do a prefeitura de Presi-
dente Figueiredo, Patrícia 
Lopes vem formalizando 
contratos de altos valo-
res para diversos servi-
ços. Em novembro, por 
exemplo, a prefeitura ho-
mologou um contrato no 
valor de R$ 596 mil para 
aquisição de três tipos de 

pneus. No contrato não foi 
informado como os pneus 
seriam usados nem o mo-
tivo para aquisição.

Já em outubro, a prefeita 
Patrícia Lopes organizou o 
Dia das Crianças pelo valor 
de R$ 174,3 mil. Mesmo ale-
grando as crianças do mu-
nicípio, os moradores vêm 
às redes sociais reclamar 
da falta de atenção com a 
infraestrutura da região. 

Os municípios de Novo 
Airão, Presidente Figuei-
redo e Boa Vista do Ra-
mos foram as primeiras 
cidades do Amazonas a 
concluírem cadastro no 
novo Sistema de Informa-
ções do Mapa do Turismo 
Brasileiro (Sismapa). O 
processo de atualização, 
iniciado no começo de fe-
vereiro pelo Ministério do 
Turismo, tem como foco 
a inserção de informa-
ção e documentação das 
localidades que queiram 
permanecer ou compor o 
novo Mapa.

A Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas 
(Amazonastur) alerta que 
o sistema ficará aberto 
até o próximo dia 25 e o 
novo Mapa tem previsão 
para ser lançado no final 
do mês de março. A ex-
pectativa da Amazonas-
tur é alcançar um total de 
35 municípios inseridos 
no Mapa, superando os  
24 atuais.

O titular da Amazonas-
tur, Sérgio Litaiff Filho, 
reforça que os secretários 

de turismo dos municí-
pios devem se atentar ao 
prazo do cadastro, além 
de reforçar a importân-
cia do Mapa para a cap-
tação de investimentos 
que possam potencializar  
o turismo.

“É muito importante 
que os municípios que 
tenham vocações turísti-
cas estejam inseridos no 
Mapa. A partir do momen-
to em que esses municí-

pios estão inseridos, eles 
aparecem para os dados 
do MTur, da Embratur e 
da própria Amazonastur 
e podem receber aporte 
financeiro do Governo Fe-
deral, seja por editais, con-
vênios e/ou contratos de 
repasse, cursos de quali-
ficação profissional, ações 
de promoção por meio da 
participação de feiras, ou 
seja, investimentos que 
vão fortalecer o turismo 

em cada uma dessas cida-
des”, disse Litaiff.

O Mapa do Turismo Bra-
sileiro tem por objetivo 
orientar a atuação do Sis-
tema Nacional do Turis-
mo no desenvolvimento, 
regionalizado e descen-
tralizado das políticas pú-
blicas nos territórios nele 
identificados. O cadastro 
pode ser realizado no link 
http://sistema.mapa.tu-
rismo.gov.br/mapa/

Portaria 
Em novembro do ano 

passado, a Portaria Mi-
nisterial nº 41 determinou 
que, após a atualização do 
Mapa de 2019, a inclusão 
de municípios brasileiros 
em uma região turística 
do mapa poderá ser rea-
lizada a qualquer tempo, 
ao invés de a cada dois 
anos, desde que atendi-
dos os critérios, orien-
tações, compromissos e 
procedimentos dispostos 
na portaria. A nova porta-
ria também autoriza que 
os próprios municípios 
alimentem o Sistema do 

Mapa do Turismo Brasi-
leiro (Sismapa).

A Portaria Estadual nº 
178, de 7 de dezembro de 
2021, também estabelece 
critérios complementares 
à nova diretriz ministe-
rial, como a apresentação 
de um Plano de Trabalho 
com vigência de dois anos, 
aprovado pelo Conselho 
Municipal de Turismo.

Cadastur 
Além das diretrizes es-

tabelecidas pelas porta-
rias estadual e do Minis-
tério, cada município deve 
possuir, no mínimo, um 
prestador de serviço turís-
tico inserido e regulariza-
do em uma das atividades 
obrigatórias do sistema 
de cadastro de pessoas 
físicas e jurídicas que atu-
am no setor de turismo, o 
Cadastur. As atividades 
obrigatórias são: acam-
pamento turístico, agên-
cia de turismo, guia de 
turismo, parque temático, 
organizadora de eventos, 
meio de hospedagem e 
transportadora turística.

Manaus, Sábado e Domingo,
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As aulas na rede muni-
cipal de ensino de Rio Pre-
to da Eva estão marcadas 
para iniciar no dia 21 de 
fevereiro, nas creches e 
todas as escolas. Ao todo, 
são mais de sete mil vagas 
disponíveis para alunos da 
educação infantil, Funda-
mental l e ll, ensino médio 
presencial na modalidade 
Jovens e Adultos (EJA).

“Estamos trabalhando 
para iniciar as atividades 
com aulas presenciais já 
no dia 21 de fevereiro e para 
isso o prefeito Anderson 
Sousa autorizou a reforma, 
ampliação e higienização 
em todos os nossos esta-
belecimentos de ensino, a 
aquisição de equipamen-
tos novos e já estamos fe-
chando o Processo Seletivo 
Simplificado com o chama-
mento dos profissionais 
aprovados. Tudo está sen-
do organizado para termos 

Aulas presenciais iniciam 
dia 21 na rede municipal
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As aulas em Rio Preto da Eva serão presenciais e seguirão todas as normas de segurança 

Manaus, Sábado e Domingo,
19 e 20 de Fevereiro de 2022

mais um ano letivo de su-
cesso em Rio Preto da Eva”, 
afirmou a Coordenadora 
pedagógica da Secretaria 
Municipal de Educação de 
Rio Preto da Eva (SEMECD), 

professora Regiane Viana.
Conforme a secretaria de 

Educação, as aulas em Rio 
Preto da Eva serão presen-
ciais e seguirão todas as nor-
mas de segurança como uso 

obrigatório de máscara e hi-
gienização. A reunião para 
tratar sobre a abertura do ano 
letivo na rede municipal teve 
a presença do prefeito Ander-
son Sousa, que acompanhou 

a reunião de apresentação da 
equipe técnica da SEMECD.

Na reunião sobre as tratati-
vas do início das aulas, o pre-
feito garantiu que neste ano 
os estudantes do município 
contarão com uma estrutu-
ra educacional melhorada 
com mobília nova, materiais 
comprados com recursos de 
emenda parlamentar do se-
nador Omar Aziz, além de 
cinco ônibus e ainda relatou 
que a os prédios escolares fo-
ram reformados. A equipe pe-
dagógica municipal também 
recebeu atenção pela Prefei-
tura, com investimentos.

“Eu não faço sozinho 
essa administração”, dis-
se o prefeito Anderson 
Sousa aos profissionais 
presentes no encontro 
realizado, na última se-
mana, na chácara Nossa 
Senhora das Graças, si-
tuada nos arredores da 
sede do município.

A banda amazonense 
Luneta Mágica está prepa-
rando o lançamento de seu 
novo álbum, “No Paiz das 
Amazonas”, e para preparar 
o terreno divulgou o segun-
do single do trabalho. A no-
vidade é a canção “Tuiuiú”, 
que já se encontra nas pla-
taformas de streaming. A 
música pertence ao mais 
recente álbum do grupo que 
vai ser lançado no primeiro 
semestre de 2022.

Quanto ao processo de 
criação do novo álbum, o 
grupo esteve em reclusão 
ou “retiro” em um sítio loca-
lizado em Rio Preto da Eva 
para compor algumas can-

Banda produz álbum durante ‘retiro’ em Rio Preto
Divulgação

“No Paiz das Amazonas” vai ser lançado ainda em 2022
 

ções do disco, que foi mixa-
do por Fábio Pinczowski e 
masterizado por Arthur Joly, 
ambos em São Paulo. 

“O processo de criação foi 
longo e intenso, tendo direi-
to à reclusão em um sítio 
localizado em Rio Preto da 
Eva para composição de al-
gumas canções. O álbum 
apresenta um conceito que 
relaciona a metrópole ma-
nauara à floresta amazôni-
ca, evidenciando os contras-
tes claros entre eles, além de 
abordar a ancestralidade e 
temas atuais”, disse o voca-
lista Pablo Araújo.

Em sua sonoridade, a fai-
xa reúne referências que 

passam por bossa nova, 
Portishead e boi-bumbá, 
com uma célula rítmica 
inspirada no gênero musi-
cal amazônico marcando a 
conclusão da música. 

“Essa música assume o 
ponto de vista do pássaro 
símbolo do Pantanal, mas 
foi gerada com pelo menos 
dois níveis de interpretação 
além do imediato, sendo 
uma mais intrapessoal e 
outra como um lamento e 
desejos a respeito do estado 
das coisas vigente no país”, 
comenta o autor da letra Da-
niel Freire.

Para o single, a banda con-
tou com a participação do 

percussionista Tércio Ma-
cambira, que gravou o ins-
trumento chocalho de pe-
qui. O músico acompanha 
essa nova fase artística da 
Luneta Mágica e traz consi-
go a riqueza musical da cul-

tura popular da região, pre-
sente no decorrer do álbum.

O novo disco marca o 
primeiro trabalho de inédi-
tas da Luneta Mágica des-
de o álbum No Meu Peito,  
de 2015.



A Câmara Municipal de 
Rio Preto da Eva realizou a 
abertura do ano legislativo, 
na terça-feira (15). As ativi-
dades iniciaram com a leitu-
ra da Mensagem Governa-
mental 2022 pelo prefeito da 
cidade, Anderson Sousa.

A mensagem trouxe um 
panorama das ações desen-
volvidas pelos órgãos do 
governo municipal e secre-
tarias em 2021. Durante a lei-
tura, o prefeito ainda desta-
cou a cooperação da Câmara 
Municipal e a prefeitura.

Enfretamento à Covid
No início de seu discurso, 

após parabenizar os presen-
tes e agradecer a coopera-
ção dos vereadores, o pre-
feito lembrou as ações de 
enfrentamento a Covid.  “En-
frentamos a Covid-19 desde 
2020, que assola a huma-
nidade. [Nesse período], as 
nossas receitas foram me-
nores, o nosso orçamento 
cada vez menor e tivemos 
que fazer exercícios cons-
tantes, estar mais presente 
na prefeitura para que pu-
déssemos administrar com 
coerência”, disse.

O prefeito destacou o com-
promisso que ele e os vere-
adores estão atuando na 
cidade durante o ano. “[Tra-
balhamos para] não deixar 
faltar para ninguém aqui-
lo que é de compromisso e 
responsabilidade do poder 
público, principalmente a 
questão de pessoal, na con-
servação de estradas, na 
manutenção da área urba-
na, as nossas ruas, as nos-
sas praças, as escolas e as 
unidades básicas de saúde. 
Isso é muito difícil, mas te-
mos esse papel”, afirmou.

Investimentos 
Na última semana, o pre-

Prefeito Anderson Sousa reabre 
trabalhos na Câmara Municipal 

As atividades iniciaram com a leitura da Mensagem Governamental
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feito se reuniu com parla-
mentares do Amazonas na 
busca de novos recursos 
para o município. Durante 
sua mensagem na Câmara, 
Anderson lembrou das tra-
tativas e ainda dos avanços 
conquistados nas áreas da 
saúde e educação.

“No sábado passado, eu 
tive a oportunidade de visi-
tar três senadores e cinco 
deputados federais e pedi 
a eles que pudessem colo-
car emendas na Educação 
e na Saúde para que pudés-
semos conseguir recursos 
para manutenção das nos-
sas comunidades”, explicou.

“Quando olhamos para o 
passado, vemos como o mu-
nicípio estava defasado na 
questão da saúde. Mas, na 
semana passada, recebe-
mos a notícia que Rio Preto 
é o 8ª município que mais 
investe na atenção básica. 
Isso mostra o quanto nós 
conseguimos avançar. Para 
isso foi necessário um tra-
balho na regionalização, 
foi necessário um trabalho 
básico nas nossas equipes”, 
acrescentou. 

Salário dos professores
Durante o discurso, o pre-

feito também citou o novo 
piso salarial dos professo-
res de educação básica da 
rede pública, que recebeu 
um reajuste de 33%, nesse 
mês, após a publicação de 
uma portaria federal. O va-
lor do piso no país passou de 
R$ 2.886 para R$ 3.845,63. O 
piso salarial é definido pelo 
governo federal, mas os sa-
lários da educação básica 
são pagos pelas prefeituras 
e pelos governos estaduais.

Conforme o prefeito An-
derson Sousa, Rio Preto da 
Eva já paga um valor aos 
professores municipais 
acima do valor do novo 
piso salarial. Dessa forma, 
o município encontra-se 
à frente de várias outras 
cidades brasileiras que 
agora são obrigadas a au-
mentar o valor dos salá-
rios da categoria.

“O município de Rio Preto 
já paga muito mais do que 
isso. Isso porque nós temos 
um plano de progressão de 
carreira. A prefeitura, no 
ano passado, conseguiu fa-
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zer a progressão de todos 
os servidores da educação. 
Nós já pagamos, mas essa 
Lei foi criada porque muitos 
municípios brasileiros não 
conseguem cumprir. Nós 
aplicamos recursos com 
responsabilidade. Graças 
ao apoio da Câmara, nós 
beneficiamos todo a classe 
da Educação, envolvemos 
todos os servidores, aquele 
merendeiro, motorista, que 
presta serviço na Educação, 
o administrativo, que cuida 
dos boletins, recebendo ofí-
cio, todos foram comtem-
plados. Cumprimos nosso 
papel”, relatou.

Nova onda da Covid
A nova onda da Covid-19, 

por conta da nova variante 
ômicron no Estado, aumen-
tou o número de casos da 
doença e hospitalizações. 
Conforme o prefeito, a cida-
de vem mostrando número 
baixo de casos devido à atu-
ação da prefeitura e atua-
ção das equipes de saúde, 
além da vacinação.

“O município mais uma 
vez se organiza por con-
ta da terceira onda. A pre-
feitura contratou equipes 
para atender o hospital. No 
período de 2021, nós gastá-

vamos cerca de R$ 286 mil 
a cada mês, dentro do hos-
pital, para manter uma ala 
própria funcionando. Gra-
ças a Deus, pela quantidade 
de pessoas vacinadas, pelo 
trabalho efetivado pelas 
equipes nas ruas, nas casas, 
nas residências, pela busca 
ativa, pelos drive thru [de 
vacinação], pela maneira 
como nossa equipe traba-
lhou, nós fomos poucos afe-
tados pela terceira onda da 
Covid”, destacou.

O prefeito também ex-
plicou que a prefeitura 
abriu diversos leitos no 
hospital para atender os 
pacientes da Covid, mas a 
grande maioria segue va-
zio pelo baixo números de 
pessoas que precisam ser 
internadas. “Nós consegui-
mos controlar os casos, os 
maiores casos vieram de 
Manaus”, disse.

Segundo o prefeito, por 
meio de parceria com o 
governo do estado, foi pos-
sível fazer os testes nos 
moradores e separar as 
pessoas que estavam com 
a nova variante e aquelas 
apenas com sintomas gri-
pais. Dessa forma, o muni-
cípio controlou a prolifera-
ção da doença na cidade. 

População da região 
precisa se vacinar

Os moradores de Rio 
Preto da Eva e Presi-
dente Figueiredo (AM) 
precisam completar 
o esquema vacinal 
contra a Covid-19. Nas 
cidades, o índice de 
vacinados com duas 
doses não chega a 
45%. 

A dose de reforço 
foi aplicada em pou-
co mais de 6% da  
população. 

A maioria dos casos 
graves e hospitaliza-
ções ocorre entre pes-
soas não vacinadas 
ou com esquema vaci-
nal incompleto.



 
O trabalho em prol de Ita-

coatiara é uma das marcas 
do mandato da deputada 
estadual licenciada Ales-
sandra Campêlo (MDB). O 
município, localizado a 176 
quilômetros de Manaus, 
vai reforçar o esporte lo-
cal com a reforma do Cen-
tro Recreativo do Bairro do 
Jauary, localizado na Rua 
Pompílio Marques. 

A obra é fruto de emen-
da parlamentar de autoria 
de Alessandra, no valor de 
R$ 79. 746,97. O recurso vai 
garantir serviços como a 
reforma do piso da quadra 
de esporte, traves e redes, 
além da construção de es-
paço para passeio no local 
também conhecido como 
‘Centrão do Jauary’. 

Segundo o gerente de 
projetos do espaço, Márcio 
Franco, a revitalização vai 
dar vida à quadra, garan-
tindo que o esporte exerça o 
papel de agente de oportu-

nidade e transformação na 
vida de quem o pratica. Ele 
também destacou a parce-
ria com a parlamentar, con-
siderada essencial para a 
realização da reforma. 

“Foram longos 18 anos 
sem acesso ao esporte de 
quadra no Centrão do Jaua-
ry e agora temos a certeza 
de que voltaremos a garan-
tir mais oportunidades às 

crianças, jovens e adultos 
aqui em Itacoatiara. Isso é 
fruto da nossa luta e par-
ceira com a deputada Ales-
sandra Campêlo, que sem-
pre apoiou e incentivou as 

Emenda parlamentar vai 
beneficiar bairro do Jauary

Divulgação

A reforma do Centro Recreativo no Bairro Jauary vai reforçar o esporte local de Itacoatiara

ações do Centro. Também 
agradeço ao governador 
Wilson Lima que, junto à 
deputada, tem atuado em 
prol do esporte no interior 
do estado”, disse. 

Alessandra Campêlo, 
que já foi titular da antiga 
Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel), atual Fundação 
Amazonas de Alto Ren-
dimento (Faar), reforçou 
a importância do espor-
te principalmente como 
agente de mudança.

“Sou uma grande apoia-
dora do esporte em nosso 
estado. Muito além de fa-
zer bem à saúde, o esporte 
também gera oportunida-
des e transforma a vida 
das pessoas. Contribuir 
nessa mudança é moti-
vo de muito orgulho para 
mim. Tenho certeza de 
que a reforma vai melho-
rar a vida dessas pessoas. 
Contem comigo”, afirmou.
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 Os reeducandos da Uni-
dade Prisional de Itaco-
atiara (UPI) receberam 
nesta semana um mu-
tirão de cidadania para 
emissão de documentos 
de identificação. 

A ação foi promovida 
pela Secretaria de Estado 
de Administração Peniten-
ciária (Seap), em parceria 
com a empresa terceiriza-
da Reviver e a unidade do 
Pronto Atendimento ao Ci-
dadão (PAC) do município.

No total, 21 internos pu-
deram emitir a primeira 
ou segunda via do seu 
Registro Geral. Com o 

Reeducandos recebem ação para emissão de RG
Divulgação

Iniciativa tem objetivo de assegurar 
direitos civis 

 

documento, eles conse-
guem participar dos pro-
gramas e projetos oferta-
dos pela secretaria.

O secretário titular da 
Seap, coronel Paulo César 
Gomes, ressaltou a impor-
tância da realização desta 
ação para emissão do RG 
na unidade prisional.

“Essas iniciativas garan-
tem às Pessoas Privadas 
de Liberdade (PPL), acesso 
à cidadania, e trazem dig-
nidade para eles, viabili-
zando grandes oportuni-
dades de ressocialização 
e mudança na vida dessas 
pessoas”, pontuou.

A chefe do Departamen-
to de Reintegração Social 
e Capacitação (Deresc),  
Keyla Prado, disse que 
muitos internos chegam 
às unidades carcerárias 
sem possuírem documen-
tos de identificação.

“É fundamental a re-
gularização destes docu-
mentos, pois isso garante 
direitos dos reeducandos 
e permite a eles integrar 
os programas de resso-
cialização, como Conheci-
mento que Liberta e o Tra-
balhando a Liberdade da 
Seap”, ressaltou.

O apenado Keverson 

(nome fictício) tirou a 
segunda via do seu RG 
e agradeceu a secreta-
ria pela oportunidade. 
“Quando vim para a UPI, 
eu não tinha documen-
to de identificação, mas 
agora me sinto um cida-
dão completo e pronto  
para participar das ati-
vidades e projetos da se-
cretaria”, contou.

Emissão 
Em 2021, a Seap emitiu 

400 documentos de iden-
tificação nas unidades 
prisionais do Amazonas, 
por meio do Deresc.



 

 

O Departamento de Lim-
peza Pública da Secreta-
ria de Municipal de Infra-
estrutura de Itacoatiara 
vem trabalhando diutur-
namente para deixar a ci-
dade cada vez mais lim-
pa, além de resolver os 
casos de desentupimento 
de bueiros, instalação de 
novos e canaletas para 
dar melhor escoamento e 
drenagem de águas, neste 
período chuvoso na região.

Quem, ultimamente, tem 
visitado a cidade percebe 
o novo aspecto, com ruas 
limpas, praças e canteiros 
bem cuidados.

Segundo o gestor da 
Limpeza Pública, enge-
nheiro Jonathan Kenny 
Oliveira, isto somente foi 
possível graças ao mode-
lo de gestão adotado pela 
prefeitura, por meio da 
infraestrutura ao manter 
equipes de limpeza, com 
caminhões coletores e ca-
çamba que retiram o lixo, 
resíduos domésticos e en-
tulho de maneira sistemá-
tica. Ele informou que em 
breve será criado disk-en-
tulho, um canal para que a 
população peça a retirada 
de lixo de grande volume. 
A programação ainda será 
divulgada ao público.

O grande problema da 
limpeza pública da cidade 
vai além de um programa 
de gestão de coleta de re-
síduos eficiente. Envolve 
ainda outros atores, as 
pessoas, que fazem parte 
de uma variável não con-
trolada, que ainda insis-
te em jogar lixo nas ruas. 
Somente com a conscien-
tização de que a cidade 
mais limpa é aquela que 
menos sujamos, poderá 
contribuir para que o tra-
balho de limpeza pública 
seja eficaz.

Município ganha ação de 
limpeza pública 24 horas

Divulgação

Departamento de Limpeza vem atuando diariamente na cidade

Limpeza urbana
A limpeza pública passa 

a questão estética urbana. 
Ela vai além, pois não sendo 
perceptível, a saúde é a mais 
prejudicada com o acúmulo 
de lixo e a prática de lixeiras 
viciadas, que contribuem 
para a proliferação de veto-
res de doenças com é o caso 
do rato que ao urinar nesse 
monturo, pode causar a lep-
tospirose, ao ser levada pela 
água da chuva.

Cada vez que se descarta 
lixo de forma irregular, como 
em via pública, por exemplo, 
além das questões já citadas, 
causa o acúmulo em sarjetas, 
impedindo o fluxo normal 
das águas e, na sequência 
o entupimento de bueiros e 
com isso as alagações.

Outro modo de descarte 
que é um crime ambiental, 
é o quando esse lixo é lança-
do em cursos d’água como 
igarapés e lagos. Ocorre que 
em Itacoatiara há incidência 
desses mananciais hídricos, 
a exemplo da Poranga, área 
naturalmente alagada, na 
entrada da cidade.

Coleta de lixo doméstico
Durante 24 horas é possí-

vel encontrar alguns cami-

nhões da limpeza pública 
trabalhando e isso tem cha-
mado a atenção das pessoas. 
O prefeito Mário Abrahim 
disse ação faz parte dos de-
safios que a cidade precisa 
enfrentar.

“Um de seus desafios, 
quando assumiu a adminis-
tração do município era rea-
lizar uma forma de limpeza 
pública que não fosse apenas 
pontual, mas sistemática no 
atendimento de todas as re-
giões da cidade. Da maneira 
como sempre foi feita no mu-
nicípio já não servia mais. A 
cidade tem demandas altas 
nesse sentido. Então, pedi 
aos nossos engenheiros da 
Secretaria de Infraestrutu-
ra que desenvolvessem um 
plano de ação para a limpe-
za pública. E aí está. Ainda é 
cedo, mas os resultados têm 
sido interessantes e sei que 
vamos avançar ainda mais”, 
afirmou Abrahim. 

O engenheiro Jonathan ex-
plica como é que funciona o 
plano estratégico da coleta 
de lixo urbano aprovado pelo 
prefeito Mário. “Para maior 
efetividade da coleta de lixo 
de Itacoatiara, ao invés da 
distribuição por zonas geo-
gráficas, a cidade foi dividida 
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em quadrantes. Por exem-
plo: a Zona 1 comporta oito 
bairros (Colônia, Pedreira, 
Centro, Jauari 1, Iraci, Santa 
Luzia, São Jorge, Araújo Cos-
ta), de maneira que a equipe 
de limpeza que estiver vindo 
da Colônia, não pode passar 
no Araújo Costa, e assim por 
diante. Cada uma atende 
uma área específica”, disse.

“Esse procedimento vale 
para a coleta noturna de resí-
duos domésticos e entulhos. 
A estratégia foi pensada para 
desafogar a coleta durante 
o dia que se encontrava so-
brecarregada”, informou Jo-
nathan. Mas, durante o dia 
a coleta segue realizada das 
7 às 11h e à tarde das 13 às 
17h. O departamento utiliza 
quatro caminhões coletores 
(cucas) e 05 caçambas para 
o recolhimento de resíduos 
ensacolados (domésticos) 
e entulhos. Para isso, conta 
com uma equipe de 36 servi-
dores públicos na realização 
dos trabalhos.

Bueiros
A situação dos bueiros da 

cidade tem merecido aten-
ção especial, principalmente 
nesse período de fortes chu-
vas. Há bueiros que se en-
contram entupidos e a equi-
pe de drenagem tem feito, 
além da desobstrução, a cor-
reção de queda utilizando a 
gravidade. Isso permite uma 
drenagem com maior quan-
tidade de vazão de litros. 

Algumas áreas da cidade, 
que há muito sofriam com 
água empoçada, tiveram 
os problemas solucionados 
pela equipe composta de 30 
servidores, que trabalham 
nos serviços de drenagens 
superficial (sarjeta, meio fio 
e calçada) e a de profunda 
(bueiros), além da colocação 
de canaletas para que água 
não escorra pelas vias.

No caso da drenagem 
profunda, que utiliza tubos 
de 40,60 e 80mm, a equi-
pe trabalha desentupindo e 
trocando bueiros, seguindo 
as etapas conforme a orien-
tação da engenharia, e com 
teste de caimento no fim. A 
manutenção de canaletas 
também faz parte do traba-
lho da equipe de drenagem. 
O próprio Departamento Mu-
nicipal de Limpeza Pública 
está construindo tampas de 
bueiros, meio fio e canaletas 
para atender na manuten-
ção da rede de drenagem da 
cidade.

Tapa-buracos
A operação tapa-buracos 

atende a uma grande de-
manda e precisa ser realiza-
da dentro de etapas especí-
ficas para que o serviço seja 
durável, com pouquíssimas 
deformidades no piso da via. 
O engenheiro disse que nes-
sas etapas além de contar as 
bordas do buraco, fazendo 
um quadrado, de geometria 
perfeita, para evitar a infil-
tração, é necessário também 
a retirada do barro antigo, 
compactação de novo mate-
rial, aplicação de um produto 
oriundo de petróleo que age 
como uma espécie de cola, 
e finalizando como o asfalto. 
Se não houve esses cuidados 
o serviço fica mal feito, eleva 
o custo de manutenção com 
o retrabalho.

O departamento tem aten-
didos também alguns ra-
mais localizados próximo à 
sede, fazendo manutenção, 
terraplanagem e compac-
tação do solo, a exemplo do 
Muiracupuzinho e Jamanã. 
No cronograma do departa-
mento está previsto para os 
próximos dias a manuten-
ção dos ramais Fortunato e 
São Francisco, informou o 
engenheiro Jonathan.



 

 

Sebastian Viana

A Prefeitura de Novo Ai-
rão, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento 
e Administração (Sempad), 
apresentou o comparativo 
demonstrando a mudança 
salarial dos servidores con-
cursados (professores e ad-
ministrativos) a partir do re-
ajuste concedido em janeiro 
de 2022.

No início desta semana, 
o prefeito Frederico Paes 
Júnior (PSC) anunciou a 
concessão de reajuste sa-
larial, de 33,43%, aos pro-
fessores da rede munici-
pal. O reajuste teve como 
base o aumento do piso 
salarial, dos docentes, de-
terminado pelo Ministério 
da Educação, por meio de 
portaria do presidente Jair 
Bolsonaro, em janeiro.

Prefeitura concede aumento 
salarial aos professores

Divulgação

Prefeito Frederico Paes anunciou a concessão de reajuste salarial

Em mais uma agen-
da de trabalho visando 
avanços na área social 
em 2022, o Governo do 
Amazonas discute com a 
Prefeitura de Novo Airão 
avanços na execução de 
políticas públicas conjun-
tas para o município.

Realizada na sede da 
Secretaria de Estado da 
Assistência Social (Seas), 
em Manaus, a reunião 
contou com a presen-
ça da titular da pasta, 
Alessandra Campêlo, e a 
gestora municipal de As-
sistência Social e primei-
ra-dama de Novo Airão, 
Márcia Silveira.

“A reunião girou em tor-

Ampliação da atuação da assistência social 
Divulgação

Secretárias do estado e município reafirmam parcerias 

 

no da execução de emen-
das para a assistência so-
cial, repasse fundo a fundo 
de mais recursos para 
Novo Airão, balanço das 
últimas entregas do Auxí-
lio Estadual permanente 
no município, entre outros 
temas relevantes da área”, 
disse a secretária da Seas.

Desde 2021, Novo Airão 
tem se destacado no aten-
dimento às famílias em si-
tuação de vulnerabilidade 
social. Segundo a secretária 
Márcia Silveira, o município 
se diferencia dos demais 
pela criação de programas 
como o “Kit Bebê”, que aten-
de mulheres de baixa renda.

Conforme a secretária 

Alessandra Campêlo, o 
Executivo Estadual é par-
ceiro de Novo Airão no 
cofinanciamento da assis-
tência social, no programa 
Criança Feliz, no apoio téc-
nico à gestão, e nos auxí-
lios emergenciais criados 
pelo governador Wilson 
Lima (Pandemia, Enchen-
te e Permanente). O mu-
nicípio também recebeu 
cestas básicas, para aten-
dimento de famílias afeta-
das pelos impactos sociais 
da pandemia da Covid-19.

“Vim aqui firmar as par-
cerias para o ano de 2022 
e, também, agradecer todas 
as ações que envolveram o 
Governo do Estado dentro 
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O prefeito Frederico Júnior 
deixa claro que o aumento 
concedido, por meio de por-
taria presidencial, se aplica 
a todos os professores vin-
culados às redes municipal, 
estadual e federal, que lecio-
nam no ensino infantil, fun-
damental e médio. “Mas, os 
servidores administrativos 
também tiveram aumento 
com base na progressão de 

carreira”, explica.
De acordo com a portaria, 

o professor com 21 anos de 
serviços e carga de 20 horas 
semanais, que tinha o salá-
rio (base mais vantagens) 
no valor de R$ 3.343,71 pas-
sou a perceber R$ 4.787,01. 
Já o educador com 40 horas 
saiu de R$ 7.621,62 para R$ 
10.154,28.

O professor com 13 anos 

de trabalho e carga de 20 
horas, que ganhava R$ 
2.747,62, atualmente recebe-
rá R$ 3.814,55.

O prefeito também ressal-
ta que, apesar de governa-
dores e prefeitos estarem se 
manifestando contra o rea-
juste, Novo Airão assumiu 
o desafio de conceder o au-
mento à categoria. “Entendo 
ser um direito que temos de 
acatar. Recursos para a edu-
cação não é gasto, é investi-
mento”, garante.

Os servidores administra-
tivos com 13 anos de ser-
viços tiveram reajuste dos 
vencimentos de R$ 1.486,36 
para R$ 1.706,48. Os que acu-
mulam 21 anos saltaram de 
R$ 1.991,82 para R$ 2.194,63.

Valorização
O prefeito lembra ainda 

que ao assumir a Prefeitura, 

no final de 2018, os salários 
dos servidores estavam con-
gelados havia dois anos, no 
valor de R$ 886. A primeira 
medida administrativa foi 
atualizar os vencimentos, 
com destaque à educação, 
que teve 19,07% de aumento.

Um exemplo do descaso 
com o serviço público e, so-
bretudo, com a educação, é 
que um professor lotado na 
comunidade da zona rural, 
como no Tambor, no Rio Jaú, 
ganhava R$ 980. Nesta épo-
ca também não eram pagos 
regência de classe e nem 
auxílio localidade.

“Hoje o educador rece-
be R$ 1.922, 67 de salá-
rio base; regência de R$ 
480,66 e auxílio localidade 
de 30%, que correspondem 
a R$ 578,80. Isso totaliza 
R$ 2.982,13, para 20 horas 
semanais”, finaliza.

do município de Novo Ai-
rão. Muito obrigada ao go-
vernador Wilson Lima por 
toda a parceria enviada ao 
nosso município”, concluiu 
Márcia Silveira.

Investimento alto 
O mais recente aporte do 

Governo do Amazonas na 
área social de Novo Airão 
foi o Auxílio Estadual Per-
manente, que atende 1.149 
famílias com uma ajuda fi-
nanceira mensal de R$150, 
que significa mais de R$2 
milhões em recursos no pe-
ríodo de um ano.
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VIP’S Metropolitanos
Iranduba

O ex-deputado estadual Luiz Castro esteve, nessa 
semana, na Casa de Sara, em Iranduba, a convite da 
presidente da instituição, Wallane Melo, e pode veri-
ficar o trabalho que ela e sua equipe desenvolvem. 
Atualmente a Casa Lar comporta confortavelmen-
te 11 idosos, sendo 10 homens e uma mulher. Eles 
recebem a atenção integral de cuidadores e outros 
profissionais, inclusive duas assistentes sociais.

O vice-prefeito Neto do Baixo Rio esteve, 
nessa semana, reunido com moradores na 
comunidade da Jaqueira para ouvir as de-
mandas dos habitantes e da Associação dos 
Agricultores Familiares e Produtores Rurais 
Nova Canaã da Jaqueira (AAFPRNCJ). A reu-
nião contou ainda com a presença do verea-
dor Aldejane e a Professora Sayra.

A vice-prefeita Selane Sabino vem acompa-
nhando as ações do Governo do Amazonas 
que traz melhorias para o município. A parla-
mentar atua na cidade de forma presente e é 
conhecida por ajudar e sempre ouvir os mora-
dores de Itacoatiara. “Ajude um alguém sem 
olhar a quem”, esse é o lema de Selane.

A professora Laurinete Mendes Rodrigues, 62, foi 
homenageada na Aleam por conta da sua contri-
buição para a educação no Estado, especialmente 
em Manacapuru. A professora morreu no último 
dia 10 de fevereiro, em decorrência de complicações 
da Covid-19. Para seus amigos, a professora Lauri-
nete foi, e sempre será, um marco para a Educação 
manacapuruense, pois, incansavelmente, traba-
lhou em busca da excelência, compromissando-se 
inteiramente em benefício da comunidade escolar.

A secretária de Assistência Social e Cidadania 
de Novo Airão, Márcia Silveira, participou de 
uma reunião na Secretaria de Estado de Ação 
Social, para discutir avanços na execução de 
políticas públicas conjuntas para o município 
em 2022. A reunião com a secretária Alessan-
dra Campêlo girou em torno na execução de 
emendas para a assistência social, repasse a 
fundo de mais recursos para Novo Airão.

A Miss Brasil Infantil 2021, Hanna Paula, se imuni-
zou essa semana na Vila de Balbina. A miss ainda 
aproveitou a oportunidade para convidar pais para 
levarem seus filhos para se imunizarem. A cam-
panha de vacinação contra Covid-19 no município 
está atendendo atualmente as crianças de 5 anos 
até 11 anos. 

Rio Preto da Eva

Itacoatiara

Manacapuru

Novo Airão

Presidente Figueiredo
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 Praia do Sarará
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Amazônia em Imagens
Novo Airão é um paraíso ecológico no 

Amazonas. Uma cidade rica em ecotu-
rismo, com lindas praias, além do maior 
arquipélago do mundo com as Ilhas de 
Anavilhanas e o belo Parque Nacional do 
Jaú. Confira as belezas do município nas 
lentes do fotográfo Diego Peres (diegope-
res0001).

 Praia Do Camaleão

 Praia Do Camaleão

 Praia Do Camaleão

 Comunidade Santo Antônio

 Mirante do Gavião

Turismo
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